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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO COLEGIADO DO PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM 2 

GEOGRAFIA REALIZADA EM 05 DE AGOSTO DE 2021 3 

 4 

 5 

 6 
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Ao quinto dia do mês de agosto de dois mil e vinte e um, às 14:00 horas, via plataforma Google Meet, 8 

foi realizada reunião ordinária do Colegiado do Programa de Pós-Graduação em Geografia da 9 

Universidade Federal de Juiz de Fora, convocada e presidida pela Coordenadora Prof.ª Clarice Cassab. 10 

A reunião se deu em ambiente virtual devido às medidas de isolamento social impostas em função da 11 

pandemia de Covid-19. Além da Coordenadora, estiveram presentes os seguintes professores: Altair 12 

Sancho Pivoto, Bruno Milanez, Cássia de Castro M. Ferreira, Cézar Henrique Barra Rocha, Elias 13 

Lopes de Lima, Fábio de Oliveira Sanches, Guilherme Augusto Pereira Malta, Miguel Fernandes 14 

Felippe, Pedro José de Oliveira Machado, Ricardo Tavares Zaidan, Roberto Marques Neto, Rosemere 15 

Santos Maia, Vicente Paulo dos Santos Pinto e Wagner Batella. Estiveram presentes ainda as 16 

representantes discentes Aline de Vieira Souza e Ana Beatriz Barbosa Ferreira. Não participou da 17 

reunião o representante dos Técnicos Administrativo (TAE), Bruno Goulart Cunha, por estar de férias. 18 

Havendo quórum regimental, a Prof.ª Clarice Cassab, na qualidade de presidente, deu início à reunião. 19 

Ordem do dia: 1) Aprovação da ata da reunião de Colegiado de 22 de junho de 2021: o Colegiado 20 

aprovou a ata por unanimidade; 2) Criação de selo editorial do PPGEO: a Coordenadora abriu a 21 

discussão do ponto dizendo que participou de uma reunião organizada pela Propp e pelo novo diretor 22 

da Editora da UFJF, professor Henrique Almeida de Queiroz, da UFJF-GV, na qual restou definido que 23 

os programas de pós-graduação da universidade terão de criar seus respectivos selos editoriais. Nesse 24 

passo a Editora lançou um edital, ou chamada, e o programa deve constituir uma comissão editorial 25 

interna, que ficará responsável pela formulação da proposta de criação do selo editorial do programa. 26 

Pontuou que a partir de agora, a publicação das obras dos programas via editora da universidade deve 27 

se dar obrigatoriamente através dos selos. Destacou que a UFJF coloca diversos obstáculos que 28 

praticamente inviabilizam a publicação de obras em editoras que não sejam a da própria universidade. 29 

Concluiu que a criação do selo parece inevitável sob pena de não se conseguir publicar obras do 30 

programa. Ressaltou que selo não serve à publicação de anais de eventos. O professor Miguel disse não 31 

saber o que se passa com a Editora da UFJF. Fez críticas a obrigatoriedade de publicação de obras na 32 

editoria da universidade, que pratica preços acima da média de mercado. Disse que quando se vai 33 

procurá-la, o retorno é o de que faltam recursos humanos. Defendeu ser contrário a essa nova diretriz 34 

da administração superior, que traz mais trabalho aos programas e aos professores, o que não faz 35 

sentido já que existem recursos para que a editora funcione. O professor Bruno pediu a palavra para 36 

dizer que concorda com o posicionamento do prof. Miguel. Defendeu que o PPGEO deve esperar para 37 

ver como vai se dar esse processo para decidir se adere ou não à chamada de criação do selo editorial. 38 

A Coordenadora disse que tempos atrás teve uma reunião com o novo diretor da editora que colocou 39 

que ela sofre com um problema sério de pessoal, com técnicos afastados ou sem poder trabalhar por 40 

riscos a Covid. Ponderou que concorda com a visão externada pelos professores, complementou que a 41 

universidade impõe grandes dificuldades à utilização de recursos, a aquisição de bens e serviços, à 42 

contratação de editoras externas e disse considerar que o selo é uma tentativa de agilizar os processos 43 

de publicação via Editora da UFJF. Colocou que a posição da Coordenação é a de que o programa deve 44 

fazer um esforço e trabalhar na criação desse selo, porque sem ele não vai ser possível publicar com 45 

recursos da universidade. O professor Bruno perguntou se há a possibilidade de publicação via selo 46 

editorial do instituto. A Coordenadora respondeu que esta pode ser uma possibilidade, que pode ser 47 

tentada uma conversa no ICH, com os demais programas de pós-graduação. A professora Cássia 48 

sugeriu que seja feito contato com o PPG de História, que conta com selo editorial próprio, para se 49 

questionar quais foram as vantagens do programa com a criação do selo. O professor Wagner disser ser 50 

um absurdo o fato de o programa não poder contratar editoras externas. Disse ver vantagens em se ter 51 

um selo editorial, ponderou que há de se ter o suporte técnico, mas que o trabalho é acadêmico, de se 52 

dar parecer, de estruturação de conteúdo. Defendeu que é importante ver bem o que a editora pretende 53 

com os selos, se ele servirá para se discutir publicações, ou se servirá para repassar o trabalho da 54 

editora, porque se for isso não tem como o programa ser um braço dela. Como encaminhamento a 55 

Coordenadora propôs, contemplando as sugestões apresentadas, buscar informações junto ao PPG de 56 

História a respeito da adoção e utilização do selo, além de procurar conversar com os demais 57 

coordenadores de pós-graduação do ICH visando construir uma proposta de selo editorial para o 58 

Instituto. Tudo isso para então ser retomada a discussão interna a respeito do tema.  3) Pedido de 59 

aproveitamento de crédito: o Colegiado aprovou o pedido de aproveitamento de créditos de 60 

disciplina do discente Gustavo Amaral Barbosa por unanimidade. 4) Seminário do PPGEO-UFJF: a 61 

Coordenadora informou ao Colegiado que fez uma consulta à Propp que disse ser possível que o 62 

programa utilize de seus recursos para contratar uma empresa de organização de evento online para 63 



prestar apoio à realização do Seminário do PPGEO. Disse também que a Coordenação fez um 64 

levantamento de preços junto a empresas do ramo e destinou aproximadamente cinco mil reais para 65 

essa finalidade. Pontuou que o recurso tem de ser empregado até outubro, mês em que fecha o 66 

calendário financeiro da universidade. Nesse passo a Coordenadora disse que o Colegiado precisa 67 

definir os nomes que irão compor a Comissão de Seminário, a quem caberá cuidar da organização do 68 

evento. Restou definido que a comissão será composta pelas professoras Cássia e Rose, pelo professor 69 

Guilherme e pelas representantes discentes Aline e Ana Beatriz. 5. Uso de sistema de verificação de 70 

similaridade: a Coordenação encaminhou aos membros do Colegiado informações a respeito do 71 

software que a universidade adquiriu para verificação de similaridade e prevenção de plágio, parte do 72 

Programa de Integridade Acadêmica que a UFJF lançou. A intenção é que os programas de pós-73 

graduação passem todos seus trabalhos de conclusão de curso pelo software. A Coordenadora defendeu 74 

que o PPGEO utilize o programa e passe a utilizar na verificação de seus trabalhos, com a secretaria de 75 

pós-graduação do ICH prestando o suporte. 6. Informes: o primeiro informe foi o de que a UFJF está 76 

em vias de contratar uma empresa de tradução, o que abre a possibilidade do programa publicar artigos 77 

em revistas de língua inglesa. O segundo informe foi o de que foi completado o preenchimento da 78 

Plataforma Sucupira, dos destaques da quadrienal. Neste passo será apresentado em reunião futura o 79 

respectivo relatório, para que seja observado o desenho do programa hoje e pensado os próximos 80 

quatro anos. Nenhum outro ponto havendo para tratar e nem informe a ser relatado, lavrei a presente 81 

ata que segue assinada por mim, Bruno Goulart Cunha – servidor da Secretaria de Pós-Graduação do 82 

ICH, e demais presentes. Juiz de Fora, 05 de Agosto de 2021. 83 
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___________________________________  ________________________________________ 86 

Prof. Altair Sancho Pivoto    Prof. Bruno Milanez 87 

   88 

 89 

___________________________________  ________________________________________ 90 

Prof.ª Cássia de Castro Martins Ferreira   Prof.ª Clarice Cassab 91 
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___________________________________  ________________________________________ 94 

Prof. Cézar Henrique Barra Rocha   Prof. Elias Lopes de Lima 95 

 96 
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___________________________________  ________________________________________ 98 

Prof. Fábio de Oliveira Sanches   Prof. Guilherme Augusto Pereira Malta 99 
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___________________________________  ________________________________________ 102 

Prof.ª Miguel Fernandes Felippe                                        Prof. Pedro José de Oliveira Machado 103 
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___________________________________  ________________________________________ 106 

Prof. Ricardo Tavares Zaidan                 Prof. Roberto Marques Neto 107 
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___________________________________  ________________________________________ 110 

Prof. Rosemere Santos Maia                              Prof. Vicente Paulo dos Santos Pinto 111 
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___________________________________  ________________________________________ 114 

Prof. Wagner Barbosa Batella                 Aline de Vieira Souza (Representante discente)                    115 
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____________________________________  ________________________________________ 118 

Ana Beatriz B. Ferreira (Representante discente)               Bruno Goulart Cunha (TAE / servidor) 119 

     120 
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Ata aprovada em: ____/____/____  122 


